

高校生に伝えたい

特集

卒業生が語る 長崎大学での 学び

今回の特集には、

この春長崎大学を卒業した先輩や大学院に進学した先輩10人が登場。

期待と不安を胸に入学した頃の思い出話や、

大学生活を送る中でどのように目標を設定し、

どのような学びを得られたのか振り返るとともに、

いよいよ社会に羽ばたこうとする卒業直前心境も

じっくり語っていただきました。

先輩たちのお話は、

これから大学生になる皆さんにとって

将来像を描く大きなヒントになるでしょう。

Graduates talk
about
Nagasaki University

次主席という優秀な成績
で歯学部を卒業した中角
早希さん。入学当初から
しっかりと目標を立てていたの
でしょう。

「歯科にもこんなにたくさんの分野
があるのだと、入学後に初めて知り
ました。それまでの歯科に対する認
識は、虫歯や歯周病の治療程度。将
来のビジョンについても定まってい
ませんでしたが、勉強を頑張るとい
う目標だけは立てていました」。

五年次のCBTとOSCE(全国
共通の歯学公用試験)、大学病院での
臨床実習、そして国家試験。たくさん
のハードルを乗り越えてきましたね。

「はい。CBTとOSCEが不合格
だったら臨床実習に出られなくなり
ます。それまでやってきたことが無
駄になるので、まさに最初の一大イ
ベント。いつも以上に集中して勉強
してだったので、不安でいっぱい。

前日は緊張しました。現場では見学
や先生の介助がメインだったのです
が、私たちを指導しながら診察もす
る先生ってすごい、将来私も同じよう
にできるのだろうかと感じました」。

卒業後は口腔外科へ。なぜ、この
分野を選んだのですか?
「きっかけは、四年次に受けた口腔
外科学の授業です。面白いな、自分に

諦めない心をつくった目標設定と 途切れなかつた学びへの探求

歯学部歯学科卒業
中角早希さん
NAKAMUJI Saki



年次を重ね、知識や
経験が増える中で、
歯科医師になる意識
も徐々に芽生えてい
きました。



向いているのかもしれないなと思
いました。口腔外科は、口腔がんなど
に関するさまざまな病気の治療に
携わる分野です。歯科医師になつた
ら、まずは全身管理をしっかりと学
んでおきたい。先のことはそれから考
えてもいいと思ってるので、そういう
意味でも口腔外科がぴったりでした」。

国家試験も終わり、晴れ晴れとし
た表情ですね。
「大学では、先生、友人、患者さん
などいろいろな方との関わりを通じ
て、内面の部分で成長できました。
仲間にも恵まれたので、勉強は大変
でしたが苦労はありませんでした。
それが勉強でした。社会人になって
も、学びへの意欲を忘れないよう心
掛けたいです」。



たくさんの思い出をつくる実習室として。
「初めて歯を削る切削の実習では、模型
相手でもすこく緊張しました」。

視点を変えながら試行錯誤して 納得できる答えを追求しました

薬学部薬学科卒業
戸口裕之さん
TOGUCHI Hiroyuki

入学時の私

薬

科学科から大学院へ進学

する戸口裕之さんは、学
科内での優秀者に選ばれ

たほど的好成績。勉強は以前から得
意だつたのでしょうか。

「将来は薬に関わる仕事に就きたい
と考えていました。興味を持つて選
んだ分野なので、勉強に対する意欲
は入学当初から強かったです。ね。

一、二年次は基礎的な科目中心でし
たが、年次が進むごとに実験など専
門性の高い科目も増えていき、学び
たい分野を学べる充実感も強くなり
ました。それに大学は高校と違つ
て、先生が勉強の面倒を見てくれる
わけではありません。そうした環境
に身を置くことで、受け身にならず
積極的に取り組む前向きな姿勢の大
切さを感じています。特に興味が
あつたのは、有機化学系の研究で
す。分子に化学反応を起こして、新
しい分子を効率的に得ることを目的
とするもので、現在所属する医薬品
合成化学研究室でも継続して取り組
んでいます」。

関心があつた分野の研究室に所属
できて、研究は順調に進みましたか。

「三年次に最初に取り組んだ実験は
かなり苦戦しました。反応を進める
と目的としている化合物以外の副生
成物も生まれますが、その物質が全
然特定できなかつたんです。その正
体がつかめないと、副生成物の割合

先生からの
メッセージ

実直な姿勢で
実験を繰り返す

研究室に所属した当初から
非常に真面目な学生です。研究
においても、他の人であれば大
まかな結果で切り上げるところ
も、戸口さんは突き詰めて正確
な結果を追求します。新しい結果
を目指す我々の実験は非常に難しく、うまくいかないこともあります。これから大学院
では、論理性に加えて、他の研究者との協調性も大切に、切磋琢磨してほしいと思います。

薬学部
尾野村治 教授



目的意識を持って勉強
に取り組めば、難しい課題も自分なりに前向き
に捉えられます。



先生や仲間からのアドバイスが課題解決のヒントとなり、
実験が前に進むこともあります。

を抑えたり、目的の化合物の純度を
高めることはできません。実験を何
度も繰り返し、検証を重ねましたが
答えが出ませんでした。そんな時
に、担当の尾野村先生がアドバイス
してくださいり、別の化合物を用いた
実験に取り組むことになりました。
当然そちらも簡単には進みませんでした。
したが、先生方のサポートもあり、
なんとか締め切りに間に合いました。
安堵するとともに、視点を切り
替えながらも一つの実験結果を最後
まできちんとまとめることができた
ので、手応えを感じました」。

まとめた実験内容が卒業論文にな
り、三月には学会で発表する機会も
あつたそうですね。

「これまで先輩の発表する姿を見て
いたので、しっかりと準備をして臨み
ました。卒業後は大学院に進学する
ので、今後も学会での発表はあると
思いますが、まずは地道に研究を深
めて形にしていきたいと思います」。

先生からの
メッセージ

臨床実習で
確立した人間性

4年次の模型実習など、しっか
り予習して臨み、周りの学生から
も頼りにされていました。また、大
学病院での臨床実習は患者さん
との関係づくりも学びの一つ。難
しい部分でもあります。しかし、度を
持った上で親しく接することができます。
患者さんからの評判も良かつたです。同級生からさまざまな刺
激を受ける中、良い友人に恵まれたのも、勉強熱心で人間性に優
れていたからではないでしょうか。

歯学部総合歯科
臨床教育学
多田浩晃 助教



勉

強、部活に加えて、長崎
ブレークスループロジェ
クトの活動や、海外での
企業インターンシップ、留学などを
経験した江嶽真典さん。目まぐるし
い4年間だったのではないですか。

卒業生が語る 長崎大学での学び

「確かに忙しかったですね。経済学
部は頑張り次第で、卒業に必要な単
位を早い時期に取得することができ
ます。でもその分、時間の使い方が
自分自身に委ねられているとも思つ
ていました。一年次の最初の頃は大き
な目標もなく、授業を受ける時もど
こかぼんやり。意識が変わるきつか
けになつたのは、春休みに参加した
海外研修です。研修先だつた大学
は、タイのチュラロンコン大学。学
生たちと共に学び、刺激を受けまし
た。彼らはとても英語力が高く、勉
強に臨む姿勢も真剣でした。帰国後
は大学の講義で学んださまざまな知
識を自分なりに理解して実践に移
し、そうすることで経験値として落
とし込むように心掛けました。ブ
レークスループロジェクトやイン
ターンシップもそのプロセスの一環
だつたんです」。

なるほど。二年次の夏休みには、
上海の旅行会社でのインターンシッ
プを経験したそうですね。そして留
学は三年次の八ヶ月間、タイのチエ
ンマイ大学へ。

「インターンシップでは、長崎や九
十九

苦手意識や弱点から目をそらさず 乗り越える方法を見つけた4年間

工学部 構造工学コース卒業

川井沙那子さん

KAWAI Sanako

昨年11月に室内の改修工事が完了した空き家。
イベントスペースCRANE(クレイン)として3時間
500円で貸し出しています。



先生からの メッセージ

枠組みを超えた 発想に期待

自分自身の弱点を理解し、調
査・研究など早めに着手するこ
とに長けており、生き生き頑張
っている姿が印象的でした。就
職先は木造住宅を主力とした
住宅メーカーですが、既存の枠
組みの中だけにとどまらず、そ
れを超えたところで企画を提案
できるといいですね。新しい家
族形態、新しいライフスタイル
など、想像力を膨らませて、い
ろいろな人に喜んでもらえる住
宅を造ってほしいです。

大学院工学研究科
システム科学部門
安武敦子 教授



建

建築士になる夢を叶える
ため工学部に進んだ川井
沙那子さん。

構造工学
コースでは、建築の他に、車、機
械、船舶など幅広い分野の課題と接
します。どんなことを心掛けていま
したか。

「難しい計算など、苦手だと分かっ
ている課題は、周りの誰よりも早く
取り組むようにしました。どうして
も分からぬところは同級生に相談
し、解き方を教わるのではなく答え
を教えてもらい、正解にたどり着く
まで自分の力で考えてみると、方
法を実践して理解を深めるようにな
ました」。

四年次には、社会問題にもなつて
いる空き家対策に取り組んだそうで
すね。

「斜面地に建つてある空き家をリ
フォームしました。二部屋を一部屋
にするための解体や断熱材を入れる
工事など、研究室の先輩に指示をも
らいながら進めました。リフォーム
後は空き家の有効活用が課題の一つ
だつたので、自治会の集まりに参加
して地域の皆さんと交流を深めた
り、保育園の先生に活用方法につい
て要望を聞いたりもしました。空き
家でイベントを開いた時には告知が
間に合わず、参加者ゼロという苦い
思い出もあります。アポイントを取り
など初めての経験ばかりでした



リフォーム作業中の様子。フローリング張りなど
一連の作業を経験しました。

が、先生の指示を待つのではなく、
自ら考え率先して動くように心掛け
ていました。でも実は私、大学生に
なるまで引っ越し込み思案だったんで
す。勉強、研究、アルバイトなど、
高校生の頃とは異なる学び方や経験
を積んでいく中で少しずつ自信がつ
きました」。

決断力と実行力、そして思いを貫
くスタイルはこの四年間で磨かれた
のですね。そんな持ち前のパワーを
武器に、第一志望だつた住宅メー
カーの内定も勝ち取りました。

「競争率が高い企業だと分かって
ても、絶対にこの会社で働きたいと
いう気持ちを優先して、諦めませ
んでいた。卒業後は、仕事と並行して
二級建築士の資格取得を目指しま
す。将来は、女性ならではの視点を
生かした設計で、温かみのある木造
住宅を建てたい。一級建築士になるこ
とも大きな目標です」。

自分の力で導き出した 知識を実践に移す学びのプロセス

経済学部 経営と会計コース卒業

江嶽真典さん

EIJIMA Masanori



なぜできないんだろう
と悔しい思いをしたこ
ともあつたけれど、自
分なりの方法で克服し
ました。



視野の狭さを実感。
やり残したこともある
けれど、それはこれ
からの課題に。



先生からの メッセージ

自信は目標を 選び取る原動力

2年前、ゼミの面接で話をした
時、積極的に考えて動ける能力が
身に付いている、他の学生に対し
て良い影響をもたらしてくれる学
生だと感じました。そして良い意
味で自分自身に自信を持っています。
だからこそプロジェクトで代
表を務め、海外に対する意欲にも
溢れていたのでしょう。これから
も目指したい方向を的確に判断し、
進んでいけると思います。

経済学部
成田真樹子 准教授



四年間通つた片瀬キャンパス。
石畳が印象的なアプローチにて。

